Elentvio



Núm. 102 / Febrero 2012

Editorial

¿No es ya hora de la fiscalidad ambiental?

Ignasi Puig Ventosa

En estos tiempos, uno se plantea si la tijera debe seguir siendo el remedio básico para salir de la presente situación. Hasta ahora definitivamente no ha sido un remedio efectivo. Para resolver el desequilibrio presupuestario de las administraciones públicas también hay que pensar en los ingresos.

El Estado español está en la cola de Europa en la aplicación de medidas de fiscalidad ambiental, siendo la única iniciativa destacable la reforma del impuesto de matriculación de vehículos que entró en vigor en 2008. Cataluña, dentro del Estado, fue pionera con el canon del agua y con el impuesto sobre el vertido y la incineración de residuos municipales, pero ha sido totalmente pasiva en el resto de ámbitos –vertido de residuos industriales, generación eléctrica nuclear, emisiones atmosféricas, etc. –, donde varias otras Comunidades Autónomas tienen interesantes iniciativas en marcha desde hace años.



Ignasi Puig

Ante la imperante necesidad de ingresos, ¿no tiene más sentido –tanto a nivel estatal como autonómico– pensar en los impuestos ambientales, antes que recurrir a otras figuras impositivas como el IVA? ¿No tendría sentido, a nivel estatal, disminuir las cargas sobre el factor trabajo y a cambio aumentar la fiscalidad ambiental y, en particular, energética? Está demostrado que esto podría llevar a un doble dividendo: más puestos de trabajo y menos contaminación. ¿No tendría sentido, a nivel autonómico, emular lo que han implantado con éxito las comunidades más punteras?

La noticia del mes

PESCA Y ENERGÍA ¿DE LA CRISIS ENERGÉTICA A LA CRISIS ALIMENTARIA?

La tendencia al alza del precio de los combustibles pone en riesgo la viabilidad de parte de la flota pesquera, y ello conlleva una serie de implicaciones ambientales, sociales y económicas que han sido insuficientemente analizadas hasta el momento. Desde la <u>Fundación ENT</u> hemos realizado para la Universidad Autónoma de Barcelona un <u>estudio</u>, partiendo de la información obtenida en un trabajo de campo realizado en la costa pacífico de Costa Rica, y datos complementarios españoles y globales, que muestra que es necesario realizar políticas activas para afrontar la problemática.

En particular se pone énfasis en cómo una gestión sostenible que priorice el acceso al recurso a la pesca artesanal más sostenible (y por tanto con menor impacto sobre el medio marino, menos descartes, con mayor capacidad de generación ocupación, más accesibilidad a la población con menor capacidad financiera) y más eficiente en términos de consumo energético, puede constituir parte de la solución a la problemática.

Creemos que es un trabajo muy divulgativo, y esperamos que os guste. Lo podéis encontrar aquí.

Publicaciones



Nuevo número de la revista Ecología Política

Ya está disponible el último número de la revista Ecología Política bajo el título "Deudas y respuestas a la crisis desde la Ecología Política". En este número la revista Ecología Política analiza la crisis económica y social que está generando los procesos de endeudamiento (tanto financieros como ecológicos) partiendo del análisis de sus causas y buscando propuestas para superarla. El número incluye artículos de máxima actualidad que proporcionan una visión amplia y detallada de la temática estudiada. Entre ellos destacan las discusiones sobre la relación entre la deuda financiera y la deuda ecológica, los mecanismos financieros responsables de la situación actual, las salidas democráticas a la crisis ecológica, la experiencia de la auditoría de la deuda financiera de Ecuador, la relación entre la crisis alimentaria y las revueltas del Magreb, etc. Podéis encontrar más información sobre los contenidos tratados en www.ecologiapolitica.info. El próximo número tratará la temática "Nuevas fronteras de extracción de recursos y de sumideros de residuos". Si tenéis alguna propuesta de artículo, os animamos a hacérnosla llegar a través del correo electrónico: secretariado@ecologiapolitica.info.



Pescando en aguas revueltas

Ha comenzado la discusión sobre las características del futuro Fondo Europeo Marítimo y de Pesca para el periodo 2014-2020. Estamos realizando un seguimiento de la discusión. En este artículo, publicado en el diario El Público el pasado 20 de febrero, hay un breve resumen de las temáticas que en nuestra opinión son más importantes: prioridad para la financiación de los servicios

públicos relacionados con la pesca, condicionalidad de la financiación privada a la existencia de una política de adaptación de la flota a los recursos marinos, y una distribución más equitativa de los recursos. Se puede leer el artículo íntegro en: http://miguelortega.cat/2012/02/20/pescando-en-aquas-revueltas/

Sí a la restauración de los recursos pesqueros

Maria Mestres ha publicado una carta al director en el diario El Periódico dando buenos argumentos que reafirman que una buena gestión de los recursos pesqueros es también una buena política social y económica. Puede leerse la carta íntegra en: http://ent.cat/blog/

Proyectos



Finaliza el proyecto "Análisis de los efectos de la reforma del impuesto especial sobre determinados medios de transporte".

Ha finalizado el proyecto "Análisis de los efectos de la reforma del impuesto especial sobre determinados medios de transporte", que tenía por objeto analizar la incidencia ambiental de la reforma del impuesto de matriculación que entró en vigor en el año 2008. Este estudio fue encargado por el Instituto de Estudios Fiscales, del Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas.



Arranca el proyecto "Minería urbana" para la Fundación Mapfre.

El pasado 14 de febrero tuvo lugar en Madrid la reunión de comienzo de los diferentes proyectos de investigación financiados por la Fundación Mapfre, entre ellos el concedido a la Fundació ENT: "Minería urbana: extracción de recursos de los vertederos". El proyecto fue destacado en el noticiario económico Cinco Días: http://ves.cat/a8IH.

Finaliza el proyecto "Pago por generación de residuos comerciales en Manresa".

Este proyecto, fue encargado por el Ayuntamiento de Manresa y contó con la financiación de la Agència de Residus de Catalunya.

¿Un sistema Europeo de Depósito, Devolución y Retorno (SDDR) de latas de bebida?

El año pasado, la Comisión Europea encargó un estudio para evaluar la viabilidad de implantar un sistema de depósito, devolución y retorno para latas de bebidas a nivel europeo. El estudio lo ha llevado a cabo un consorcio liderado por la consultoría Eunomia y ENT ha formado parte, asumiendo el encargo de los informes de España y Portugal.

El estudio, que se ha publicado recientemente, concluye que el problema derivado de la falta de interoperabilidad entre los sistemas de depósito, devolución y retorno para latas de bebidas existentes en Europa no es suficientemente relevante como para justificar la adopción de un SDR armonizado a nivel europeo. Según el estudio, la opción más recomendable sería resolver los casos puntuales de incompatibilidad, como el que existe entre Alemania y Dinamarca.

El estudio también concluye que el sistema de depósito, devolución y retorno es el

que alcanza niveles más elevados de recuperación de latas de bebidas; que es necesario mejorar la calidad de los datos existentes en materia de recuperación de residuos de envases; y que sería necesario estimar los costes asociados al abandono de los residuos de envases en el espacio público.

El informe se puede descargar en:

http://ec.europa.eu/environment/waste/packaging/cans/deliverables.htm



Río+20

¿Queréis estar al día de las temáticas que se discutirán en el encuentro de Naciones Unidas sobre Medio Ambiente Río +20?. Nosotros os ayudaremos a través de un nuevo proyecto que estamos comenzando a preparar en colaboración con la Universitat Autònoma de Barcelona. Pondremos en marcha un twitter específico, organizaremos dos charlas, y crearemos un blog con artículos de primer nivel. En breve os informaremos sobre las direcciones de contacto.

Conferencias y actividades

CAMBIO CLIMÁTICO Y GESTIÓN DE RESIDUOS

Tipo de acto: Conferencia.

Ignasi Puig Ventosa (ENT) presentará la conferencia "Instruments econòmics pel sector dels residus", en la jornada "Canvi climàtic i gestió de residus",en el marco del proyecto "Low Cost - Zero Waste Municipality" financiado por la Comisión Europea - MED (Fondo Europeo de Desarrollo Regional). La jornada está organizada por Sostenipra. Fecha:22 de marzo, en el Hotel Campus de la Universitat Autònoma de Barcelona.

Enlace:

www.sostenipra.cat/noticies/index.php?id=694

SEMINARIO SOBRE ECONOMÍA VERDE

Tipo de acto: Seminario.

Ignasi Puig y Jaume Freire de ENT, impartieron el seminario "Reptes i oportunitats de l'economia verda a Catalunya" a técnicos del Departament de Economia i Coneixement, de la Generalitat de Catalunya.

Fecha: El 10 de febrero, en la sede del Departament de Economia i Coneixement.

Los twits del mes

@ENTmediambient

Options and Feasibility of a European Refund System for Metal Beverage Cans. Final report just released: http://ec.europa.eu/environment/waste/packaging/cans/intro.htm

@I_PUIGVENTOSA

http://t.co/B4Zx57tC Escoger: Market for green products / Infringement of EU legislation. España líder absoluto de incumplimiento en UE-27.

Suscríbete-te al twitter de Ent si quieres estar actualizado @ENTmediambient

Esperamos que esta información os sea de interés, si es así no dudéis en enviarla a otros compañeros/as e invitarles a inscribirse a nuestro boletín.

Podéis encontrar información de cómo hacerlo en nuestra web: www.ent.cat o enviando un correo electrónico a info@ent.cat